

第九回 参議院農林委員会会議録第六号

昭和二十五年七月二十七日(木曜日)午前十一時十三分開会

○自作農創設特別措置法等の一部を改正する法律案(内閣提出)

○主要食糧供出報奨物資の配給に伴う損失の補てんに関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○新農業政策確立に関する調査の件

(蚕糸対策に関する件)

(食糧政策に関する件)

○証人喚問に関する件

○委員長(岡田宗司君) これより委員会を開催いたします。昨日に引き続きまして自作農創設特別措置法等の一部を改正する法律案についての御審議を願います。

○赤澤興仁君 大臣が御出席になつておりますので、農林大臣に対する質問をお願いいたします。

○赤澤興仁君 大臣がお見えになりましたので、先般留保いたして置きましたものをお尋ねいたしたいと思います。

本法案の提案理由の説明を承りまし

たわけでございますが、先般本会議場におきまして岡田君の質問に対しましての御答弁と、多少喰い違つておる点があるやに存するわけでござりますが、私共といたしましては、一応從来の吉田内閣の、第三次農地改革はやらない、或いは自由党の御方針のいきさつから考えて、あのときのお言葉は少しお言葉が足りなかつたのではないかと存じます。

○赤澤興仁君 大臣がお見えになりましたので、農林大臣に対する質問をお願いいたします。

けであります。この点につきまして先ずお伺いいたして置きたいと思いま

す。○國務大臣(廣川弘禪君) 確たる農地改革はやらないが、改良はどうへやるということで私はあやつたと、こ

う。○赤澤興仁君 この問題につきましては岡田氏にお任せした方が適當だと思つてあります。一応あのときの速記録によりますと、岡田君はそのときに、小作制度を解消せしめる意味

の第三次農地改革について質問をされましたわけであります。それでは一応読み上げます。岡田君は、我々は現在の農地改革は未だ徹底しておらん。地主の保有地なる制度を原則的に解消せしめることを主眼とする第三次農地改革を推進したいと考えてゐるのであります。それが、これは農地改革に反対をし、早くこれを打切つて又地主制度の復活へ

めることを主眼とする自由党の考え方と真向から対立するが、農相は農地改革に關してどういう考を持つておられるか、お伺いしたいのです。

○赤澤興仁君 それではその点は一応了承いたしました。第二に、昨日三好君から、本法案の提出の立法理由につきましては、今度の自作農創設に関する御質問があつたと想ひます。これで、三好君が質問されましたその答弁

に對しまして大臣は、農地改革につきまして御質問があつたと思ひます。これで、三好君が質問されましたその答弁によると、私もこの点につきましてお伺いをいたしたいと思ひますが、

法律等に關して農地改革を今後やらなければならぬのではないかといふこと

とであります。我々は十分農地改革を今後やりたいと思つておる次第であります。

○赤澤興仁君 これが、この農地改革ということは、質問の場合はおきましたが、いわゆる農地改革と今大臣の御答弁になりました農地

地改良といふものとは余程、土地改良の趣が違いますので、私はやはり大臣におかれましても自由党の考え方なり、又本法案を提出されまして、一応完了の域に達して臨時的な立て、一応完了の域に達して臨時的な立法を恒久的な立法たらしめるという意

味合で本法案を提出されられておられますので、大臣の言葉では了承できないわ

けなのであります。一応誤解を招く虞れがありますので、一つ国民の前に

つきりして置いて貰かなければなら

ないと存じます。

○國務大臣(廣川弘禪君) 速記録にど

う書いてあるか私はよく覚えておりませんが、最後に改良はやるということ

で私は茶化したつもりでおつたのですが、委員長に甚だ恐縮ですが、第三次農地改革をやるかということでありませば、これはやらんということです

すれば、これはやらんということです

はつきりしておると思います。

○赤澤興仁君 それではその点は一応了承いたしました。第二に、昨日三好君から、本法案の提出の立法理由につきましては、今度の自作農創設に関する御質問があつたと想ひます。これで、三好君が質問されましたその答弁によると、私もこの点につきましてお伺いをいたしたいと思ひますが、

まして、従来の年賦償還的な方法か

ら、今度は一時にその資金を要し、低利的な資金が考えられるわけであります

が、その措置がただ法律文に掲げられ

ておるだけでありまして、予算並びに

おきましては一時ストップを余儀なく

されるというような虞れが生ずるとい

うことで、改正をいたしました場合に

おきましては一時ストップを余儀なく

されるだけあります。そういたしますと、

トップを余儀なくせられるという事態

が起つて参るのではなかろうかと思

います。そこで、又現在G.D.Qその他に折衝中であるというような事柄に相成つております

りますが、私の伺いたいところは、政府がお考へになつておるだけあります。そこで、又現在G.D.Qその他に折衝

中であるというような事柄に相成つてお

りますが、私の伺いたいところは、政府がお考へになつておるだけあります。そこで、又現在G.D.Qその他に折衝

中であるというような事柄に相成つてお

りますが、私の伺いたいところは、政府がお考へになつておるだけあります。そこで、又現在G.D.Qその他に折衝

中であるというような事柄に相成つてお

りますが、私の伺いたいところは、政府がお考へになつておるだけあります。そこで、又現在G.D.Qその他に折衝

中であるというような事柄に相成つてお

りますが、私の伺いたいところは、政府がお考へになつておるだけあります。そこで、又現在G.D.Qその他に折衝

中であるというような事柄に相成つてお

は、今日我々は来年度予算に対する処置、或いは又預金部資金等に対する問題、その他のことについては十分我々は努力いたしたいと思っております。細かい折衝の点、その他は事務の方から一つ聞いて貰いたいと存ります。

○政府貿易（山添耕作業）農地開発を
廃止をいたしまして、それに代るのに
土地を取得する人に低利資金を供給す
るというのが今回の案でござります。
が、その前に現任どうやつておるかと
いうことを先ず申上げた方が分り易い
と思うのですが、それは昨年の末以来
農地証券は実は止めております。そろ
して政府の買いますのも、自作農創設
特別会計にございまする資金で地主に
対しては現金買上げをしております。
そうして土地を買う人の方に対しまし
ては、これはその人の要求がございま
すれば、年賦拂いでもよろしいという
ことになつております。そこでこの改
正法案が成立しまして、途端に何ヶ月
かブランクができるじゃないか、こう
いうお話でござりまするけれども、こ
れは現にそういう措置でやつております
う心配はないのです。

それから今後の資金問題といたしま
しては、実はその強制譲渡の場合にお
ける土地譲り受けの資金というより
然であります、今後におきまする強
制譲渡というような問題は、極く稀に
きり起らない、従つて金額も大したこ
とはない、むしろ維持資金といふ

来まするのに従つて、それこそ深刻と
考えなきやいかんじやないか、こうい
うふうに考えておるわけであります。
も、今までの土地の強制移転というう
とよりも、主眼はむしろでき上つた自
作農を如何に維持するか、言い換えて
みると、内容は金融対策、これは一般
の対農業政策に關係するわけですが
最後のどん詰りとしての金融対策とい
うところに農地政策の重點があるのじ
やないか、こういうわけであります
て、従つて今回の改正法案には裏付け
ができてはおりませんけれども、これ
はまあ法案の目玉であるといふこと
で、敢えてああいうことを書いてい
わけであります。そのいきさつを申一
ますると、実は今の自作農創設特別会
計を運用をして自作農維持資金等も賄
いたいという案を昨年出したのであり
ますが、これはドッジ氏も來朝してお
られまして、どうもあの会計をそのまま
ま扩充して行くということは無期限な
特別会計とすることになつて面白くな
いといふような関係から断られた。併
しどうしてもアメリカ側におきまして
もこういう制度の必要なことは認め
る。そこでその後、アメリカでどうな
つたか知りませんけれども、ドッジ氏
の方でもよくアメリカにおける担当
者とも相談してみよう、こういう話で
あつたということを私共聞いておるの
であります。その後の折衝といいたしま
しては、なか／＼これは今的一般のド
ッジ政策の点から見まして実現が困難
であります。そこで一番やり易い方
法として、お手許に配付いたしました

のような、昔農林省でやつておられました制度を実現をしたいというので折衝をいたしておるわけなんであります。同時に、今下折衝中でございます。が同時に、今法案が變つたからといって遂端に困るということはないという点もよく御承知をお願いしたいと思ひます。

○江田三郎君 昨日質問しましたときに御答弁があつたのですが、政務次官のお答は、審議未了になつた自作農創定のやつを今度出したというのは、その後関係方面から緊急を要するといふ指示があつたからやつたのだ。そこでその関係方面的指示というものは二体どういう指示があつたのか、こういうことを聽きましたところが、今日配つておられますところの二十四年十月二十一日のマツカーサーの指示であるということである。若しそれだけのことならば、政務次官がおつしやつたことは、何か驟をおつしやつたよなことになると思うのでして、審議未了になつた後に緊急を要するというような指示があつたというように最初は言わされたのですが、その点は一休間違つておつたのかどうか。そこで若しそれがおつたのかどうか。そこで若しそれが間違つておるということで、この十月二十一日の指示ということになるのなら、改めてその解釈について、政務次官の解釈と大分違ひから、大臣の方へ御質問したい、こう昨日言つて置きましたのである。これを更に継続してなるべく早く実現するために改正の必要を願つて、それから大臣に……。

○政府委員(島村重次君) 昨日申上げましたのは、政府においても多年の自作農創設の仕事を今日までやつて参つたのであり、これを更に継続してなるべく早く実現するために改正の必要を

認めて提案をいたしましたたということを答弁申上げたのであります。マツカーサー司令部の方の二十四年の指令に対する私の答は、マツカーサー司令部の書簡の次第もこれありといふ意味を申上げたのでありますて、政府みずからが責任において提案を申上げたことは前段申上げた通りでありますて、これが唯一の理由であつたということは昨日は申上げたとは考えておりません。

○江田三郎君 前に審議未了になつた後において司令部から指令があつたといふようなことは、そつすると事実なかつたといふことになると思うのでして、そういうような御発言は今後注意して頂きたいと思うのであります。それは放つて置きまして、大臣にお尋ねいたしますが、我々は今後の農地改革についてもこの十月二十一日のマツガーサー元帥の指令というものを中心に考えて行かなければならんと思うのですが、その点はもう解釈して宜しうござりますか。

○國務大臣(廣川弘禪君) 好意ある指示ですから、そのつもりで私達もやります。

○江田三郎君 そういたしますと、この指令を率直に読みますと、農地改革は秋霜烈日効力を發揮して行かなければならんということであつて、戦前の土地制度に一步步復帰するといふようなことは許されない。ただここで新しい問題になるのは、「世帯に適応する規模の農地に於ける広汎な自作農創設と耕作保護」ということに中心があるようになりますて、そこで若しこれをそのまま解釈しますと、いうと例えば今度の改正案に作小

料の値上げということを出されますが、小作料の値上げということとは、全國の土地制度へ歩一步復帰するという司令部の言葉と一致することになるのじやないかと思うのですが、そういうことはどうお考えになりますか。

○國務大臣(廣川弘禪君) 小作料の値上げ、單にそれのみ考えると、或いはあなたの解釈のように取れるかも知れませんが、併し客觀情勢がいろ／＼変つて参りまして、特に税金の問題等が加味されるので、やはり現在においては改正していいのじやないかと、こう考えております。

○江田三郎君 そうすると、これまでのこの法律において小作料を決められた基礎は何を以て基礎にせられたか、今度の小作料の七倍の理由として舉げられておるところは、農家の生産を可能ならしめるような條件ということが出ておりますが、今までの小作料といふものの決め方と今度の決め方とは建前が同じであるかどうか、若し建前が違つて來たということになると、これには断乎抑圧しなければならない戰前の土地保有制度に還るということになると思うのでして、その点をはつきりして頂きたいと思います。

○政府委員(山添利作君) 現在の小作料統制制度は、御承知のようにいわゆるストップ的な觀念でできておるのでありますて、或る一点を抑えてそれ以後の値上げを認めない、こういうのが只今の制度になつております。これは戰時中の物価統制が凡そ一般的に先ず最初はそういう形を探つておつたのでありますて、而して小作料の問題は、農地改革の遂行中等の理由もございまして今まで据置きになつております。

た。でありまするが、只今申されまつたように、農地改革も一応終了したし、一般的の経済情勢也非常に變つて参りましたので、それに適応する適正価格を今後設定して行きたいというのが思想であります。その根本の算出方法、或いは考え方と言ひますものには、結局この改正法案にも耕作者が安定して、農業經營をやつて行くことを旨として定める。こういうふうに書いてござりまするのであります。その趣旨は農産物の收入の中を生産費で分析をして見まして、そしてその中農業者に拂い得るというところを自安いたしまして決めると、こういう方式を探つております。この事柄は前の農地調整法の改正當時と今回と思想は変わつておません。

や改革事業の収めた成果と今後において遂行を要する分野とを検討し、「と書いてある。この闇の小作料、闇の耕地の売買ということについて今後の行き方を検討しなければならん」ということになると思うのですが、そういうことについて十分検討なきつておりますかどうか。

○政府委員(山添利作君) 小作料の闇の点につきましては、当初全納がありましたがとも拘らず、相当遅れた地方においては物納があつたという点があつたのであります。この点は相当徹底をいたしまして、現在では小作料の公定に関する違反の事例は非常に少いと考えております。農地の売買につきましては、これはこれは闇どころでありますから分りませんのであります。やはり闇取引が行われておるという事実は私共も承知をいたしておるのであります。元来この統制と闇といふ問題につきましては、これは私から申上げるまでもなく、やはり統制いたしましても、一向経済上の法則とか働きとかこういうものはどこからか吹き抜けて来るという事例は一般的な事例であります。従つて農地に関します統制につきましても、これを長きに亘つてやつて行きますと、この制度をいたしましては、そのとき々の状況においてすべての人と言いませんでも、多くの人が納得し得るような適正なる価格というようなものを考えて行きませんと、やはりそこに闇の発生というようなことが起り得ると考えておるのであります。併し統制でありますから、無論経済上の自然のものではなくして、それらを別の純経済的なこと以外の別の又觀点等も考え合せて統制をして行くわけ

面考えられるし、この法律の精神といふものなどどこまでも徹底して行くといふ努力も怠つてはいかん、まあそういう考え方で啓蒙宣伝その他に努めておるのでありますと、今後共やはり私はどういうふうに農地改革を改正いたしましても自然そこに闇の出る要素といふのはあると思います。あると思いまするが、それに対しても農地調整法の精神に基いた統制を続けて行きまして、そうしてそれがそういうものだ、という確乎たる社会観念を浸み込ませるというところまでやらなければならん、こういう考え方をいたしておるわけであります。

制と言いますが、基準が考えられる、その基準を飽くまでも押して行つて、そうしてそういうものだという、まあ社会観念ができるところまで押して行きたい、こういうことを考えておるのあります。

○江田三郎君 要するにこの指令で一貫して現れて来るものは、私は只今しましたような、過去において闇があつた、或いは町村又は府県の農地委員会等においても、所によるというと封建的勢力のために委員会が公正な運営ができるない、そういう点を十分に検討して、それを更に前進せしめなければならん、ということが一つと、更に第二の点は、自作農創設と耕作権保護とに重点をおいて行くと、又耕作権と自作農創設の問題につきましては、これは後で数字をお出し願いたいと思うのですが、相当大量の土地放棄の事実が出てゐるわけです。そこで今度そのマッカーサー元帥の指令に即して農地改革の改正をやろうとするならば、先程御質問がありましたような創設された自作農が維持できるように、或いは耕作権が保護されるような資金的な裏付けをすることが第一になつて来るのか。その一つの問題については、ただ何か案があるだけであつて、何らはつきり決まつたものではない。それからこの最初の封建的勢力のために、農地改革の事業がいろいろ妨害を受けているという点については、それを秋葉烈日の態度で適正に、厳正にしてやつて行こうといふのでなしに、むしろ一步退却するような形になつて来ると思うのでありますし、この指令の精神と今まで出された法律改正の精神とは非常な違ひ違ひがあると思うのですが、この点

○江田三郎君 先程御質問に答えられた大臣の答弁の中で、第三次農地改革の点は土地改良という問題で茶化したんだというようなことがありました。が、私はそういうことをおつしやることも、或いは大人の大臣の態度として廣川さんは自分でお考えになつていてかも知れませんが、我々はこの農地改革というものはもつと厳肅なものとして考えて行きたいのです。もう少し連れられないないように、余り茶化さないように、一度茶化すのでなしに、大臣としてはつきり信念の程を承りたい。

○國務大臣(廣川弘禪君) これは我々としては、第三次農地改革はもうやらないとはつきり決まつていることなんでありまして、我が党として何回も言つておることでありますから、さようには私はしないと言つてはいるだけであります。

○江田三郎君 私が細かい問題について事務当局の方へお尋ねすべき点は事務当局の方へお尋ねします。今私が言つているのは、二つの大きな基本的立場について政府の方針がこのマツカーサー元帥の指令の線と一致しているかどうかという根本を聽いているのであります。これはやつぱり答える筋が大臣でなければならんと思うのであります。

○國務大臣(廣川弘禪君) 指令の線に沿うて立案していると考えております。

○江田三郎君 そうでない。まだ外の人があると思いますが、後があります。

つて耕作することよりも利潤を得ていい
るということによつて段々と農地の偏
在ということが生まれて来たと思うの
であります。そういうたうな基本的
な問題が又ここに三年を出でないうち
に現れて、それが農地改革の法の中心
になつて行くということは、これは凡
そマ・元帥の指令に逆行するものである
と私は考えるのでありまするが、この
点大臣の御所見を伺いたいと思いま
す。

損失の補填も漸々目鼻がついて、一応けりがつくわけがありますが、法律は極く簡単で、何ら法律に対する疑義も何もないと思います。予算化して正式に二十五年度において、資金が政府から出るまでに損失を見ておりますけれども、この方面で改正の必要があると思いますが、政府の方でどういう御準備、御手配ができておりますか、それを伺いたいと思います。

責任ということでなしに、経営のまことに蒙つておりますして、これがために、今農業協同組合の資金運営が非常に円滑化を失しておるわけです。今度の肥料資金の問題につきましても、農業手形のある部分はよいわけですが、農業手形がない部分については、やはり農業協同組合が、その資金を抱えて行かなればならないのに、この引継ぎ資産の不良部分を相当固定させて置くといふ

○政府委員(島村軍次君) 農業会の資産引継に關する資金も相當要ることをお説の通りであります。この資産の引継に要する資金は資産そのものが、江田さんは不良資産の例についてお説がありましたが、御承知のように資産処理委員会で大体府県の資産引継はよう凡手続は完了いたしております。且つその引継資産の譲渡の最中であると申うのであります。この問題について

おいても相当この引継の措置が目下下請せられつつあるような次第であります。尙、引継の物資に対する問題については、お話の点も相当あらうかと思ふのであります。これは府県においては別途対策委員会等が作られまして、その方で相当、都道府県の経費の中から或いは資金を融通し、或いは貯蓄付、その他補助等の形式において出されたところもあるようあります。

○國務大臣(廣川弘禪君) 農地と雖も
税金或いはその他の條件から遊離して
存在をしないと思つております。
○三輪寅治君 だからこそ第三次農地
改革を断行することがこの趣旨に最も
即応するという結論が出るのであります。
○國務大臣(廣川弘禪君) その点は見
解の相違であると考えております。
○委員長(岡田宗司君) 十二時を過ぎ
ましたので、これで委員会を休憩いた
しまして、午後引続き開催することに
いたします。御異議ございませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(岡田宗司君) それでは午後
一時半に又開会いたことにいたします
す。休憩いたします。

の問題につきましては、この法案提出と同時に大蔵省に交渉を進めまして、預金部より中金に預託の形式を探つて貰つて、中金から一時資金を流すという予定で交渉を終つておるのであります。ですが、まだ手続が済んでおりませんので、この法律成立後直ちに措置を講じたいと存ずる次第であります。

○江田三郎君 この提案、非常に結構なんありますが、これと関連して、農業協同組合が、前の農業会から引継いだ資産の中の不良資産に対する金融的措置について、政府のお考を承りたいわけでして、農協が旧農業会から引継いだ資産の中には、大変な不良資産として、今約五十億程度もあるくらいであります。その外に、やはり供出

ことになると、そういう部分も資金が取れないわけとして、そういうことにについて政府の方で長期の低利資金でも融通するというようなお考があるからどうかということと、旧農業会の資産を継につきましては農林省が許可を興味あるわけでありまして、我々はその當時農林省の関係方面に申したのですけれども、農林省の許可の與え方が杜撰なんじやないか、若し杜撰な許可を與えておくと、そのため農業協同組合が大きな損害を蒙ることにならぬこと、政府の責任ということになるのではないか、こういうことを申し立てたのですが、その後経過を見ておりまことに許可を與えられないと、農林省の方に許可を與えられたが、我が心配したような方向と似て

昨年の十月頃であつたと思ひますが、當時の政府においても相当資料を以て大蔵省と折衝を進めて参つたのであります。元来この農業会の資産については、後の引継を受けたいわゆる協組合、又は連合会の經營上に影響が大きいのであります。そこで再三この問題の折衝も農林省としては進めて参つたのであります。たゞ別途農会それ自身の全体に対する資金問題、第1回を告げまして、対策委員会等が方でも作られ、農林省におきまして全体の委員会を作つて、そのいわゆる長期低利資金に関する手当を執行をたしておつたという関係で、この農会引継資産の処理についてはまだ十数年手当が行われておらないのであります。

的の施策が十分講ぜられていないのであります。が、目下検討中であることを御了解を願いたいと思います。

○江田三郎君 何か検討中というようなことで、非常にこう弱い言葉が出るわけですが、これは検討中等ということでなしに、もつとこれについて実現するためには積極的な努力をお拂いになるお気持はないかということなのであります。各府県でさえもそれやつておるということになると、それに對して國が知らん顔をするということは、非常に冷淡な態度だと思うわけです。府県がやるのだとしましたところで府県財政の今日の状態からしまして、或いは引継資産の固定している資金を動かせるようにするということは

午後零時七分休憩

に關係した物資が相当ある筈なんですが、報奨物資だというわけではあります。せんけれども、終戦直後農機具あたりが不足しておりましたときの農民団体、或いは県庁、そういうところからこの損失填補と平行いたしまして、春

主要食糧供出報奨物資の配給に伴う損失の補てんに関する法律につきましての予備審査を行うことにいたしました。御質疑をお願いいたします。

○岡村文四郎君 長い間非常な問題になつておりました報奨物資に対します

農業会に無理に録であるとか、録であるとかを集めさせたわけでして、それがその後経済状態がよくなつて、立派なものができるて来るとさっぱり売れない。そういうような滞貯分が相当ありますし、その他これは農業協同組合のお採りになる意思があるかどうかといふと、引継の分についても損失填補ができる結構ですが、それは余りに懲り過ぎると思うのでありますから、せめて現在の不良資産として滞貯しておる分について長期低利資金を融通する措置をお採りになる意思があるかどうかといふ

協同組合において自己資金、又は中
からの資金を以て賄つて参つておる
であります。前段申上げました、措
のついておらんということは結局低
資金の措置がついておらないといふ
とがあるのでありますて、府県團体

金利の大きいのでありますけれども、長期預和資金についても、聽いて見ると、いうと、結局は農業手形のある部分以外は農業協同組合が自己資金において賄わなければならんということになるといふと、恐らく肥料資金の面で農業協同

10

組合は肥料の取扱が予定の何パーセントになるか知らんが、非常に低いものになりはしないかと思うのであります。これは急速に農協の資金が田舎に動くような措置を探らなければならんと思うのであります。ただ検討中と当られたのでありますから、内容はよく分つておるし、今更検討の余地はないと思う。速かにそういう措置を取るために、積極的な方策を探られるかどうかということをもう一遍はつきりして置きたいと思います。

○政府委員(島村軍次君) 江田さんもよく御存じの問題なのであります。努力は昨年来続けられておる問題であるから、その努力の結果がすつかり付いておりませんから検討中と申上げたので、努力についてはお話を通りであります。

○江田三郎君 そこで問題は、農林省

内部の意見が一致しないのか、或いは農林省の意見は一致しても、大蔵省関係その他関係筋の方の了解が得られないのか、どの点に障礙があるのかといふことをお聞きしたいので、若し農林省の意見は一致しておるが、例えば大蔵省はそうではないということになれば、大蔵大臣にこの問題についてお伺いしたいと思います。

○政府委員(島村軍次君) 農村金融全

体に関する問題と関連を持つわけでありまして、御案内の通り政府の全体の資金計画の上から、或いは又農林金融の点から長期資金の必要のあることは前々からの問題であります。この長

期資金を、要するに預金部から出すか出さんかということと、それから農村全体の金融機関である農林中金の資金の増資をし、更に見返資金の放出等のありますことは御承知の通りであります。そして、これを以てしてはまだ不足であるし、債券発行をやつてもまだ不足であるという点が問題になると思うのであります。資金計画の上から不十分であるという点が未解決のことが一つと、長期資金としての預金部資金に関する問題が未解決である。こういう段階であることを御承知願いたい。

○江田三郎君 問題は大蔵省にあると

いうことですが……大蔵省にあるな

ら大蔵大臣に……。

○政府委員(島村軍次君) 長期の資金

の問題については、所管が大蔵省でありますから、さように御承知を願いま

す。

○江田三郎君 問題は大蔵省にあると

いうことですが……大蔵省にあるな

ら大蔵大臣に……。

○政府委員(島村軍次君) 只今通商産業

の問題については、所管が大蔵省でありますから、さように御承知を願いま

す。

○江田三郎君 問題は大蔵省にあると

いうことですが……大蔵省にあるな

ら大蔵大臣に……。

○政府委員(島村軍次君) 只今通商産業

の問題については、所管が大蔵省でありますから、さように御承知を願いま

す。

○江田三郎君 問題は大蔵省にあると

いうことですが……大蔵省にあるな

ら大蔵大臣に……。

○江田三郎君 問題は大蔵省にあると

いうこと

議会の審議委員に対しましても、農林御当局とよく御相談申上げまして、その委員はどなたが見られても適当であると御賛成下さる方を実は御推薦申上げたい、かように存じてゐるのでありますると共に、更にトラブルが起きた場合の仲裁委員も農林省の方から適当な方を出して頂く、という実は予定をいたしておりますのであります。苟くもセクショナリズムというような批判を受けるような措置は断じてやらない、あくまでも商工の公平な観点からする運営に当つて参りたいというふうに考えておりまして、決して農業政策に御心配をかけるようなことは断じてないということはこの際はつきり申上げて置きたいと思います。

ここに蚕糸金融の問題に対しても少しお話をされたいと思いますが、先ず昨年の状況を検討して見る必要があります。昨年も繭の買入時には相当糸価は安かつた。ところが十月頃に著しく糸価が上つて参りました。昨年の養蚕家に対する繭の支拂は、本年の四月末においてまだ一億有余円の未拂の金があり、つまり前年の代金の未拂があるようになります。それでそのことかやがて養蚕意欲を著しく阻害しておるのかのように存するのであります。それで一番に、昨年の夏秋蚕の繭代金の支拂の状態はどういうふうになつておるか、伺いたい。第二には、そういう養蚕家のいわゆる繭代金の問題に対する不安が今日においては本当に解消されておるかどうか。第三には、そういう時期において役所はどんな行政措置を講じられたか。この三点に対して先ずお伺いしたいのです。

の経験にも鑑みまして、できるだけ個々の團体協約を奨励いたしまして、個々の養蚕家がそういう未拂代金がないようになると、團体的の取引を奨励いたしまして、もうして購繭資金といたしましては、わゆるスタンプ手形制度を採用いたしまして、いわゆる金入代金の八五%以内、期間は八ヶ月以内という昨年と同じ様なスタンプ手形制度を利用いたしまして、優先的に購繭資金については融資をいたしておるのであります。

○白波瀬米吉君 今のお答はちよつと質問の意味を了解いたしかねますが……

○白波瀬米吉君 今のスタンプ手形とかいうお話を、それは総体的な資金計画の問題であつて、そういう方法を貯蓄してやられたが、去年の夏秋蚕の繭生が今年の四月の末においてさえも一億に近い未拂がある、そういう状況を見て昨年の繭代に対するどういうしわゆる措置をされたのか伺つたわけであります。

○政府委員(最上章吉君) ちよつと質問の意味を了解いたしかねますが……

○白波瀬米吉君 今のスタンプ手形とかいうお話を、それは総体的な資金計画の問題であつて、そういう方法を貯蓄してやられたが、去年の夏秋蚕の繭生が今年の四月の末においてさえも一億から二億未拂がある。繭代を貯つてからん養蚕家がある。而もそれが全国かつて直つて直つてそういうことになつてくる。その状態を見てそれに対する何とか金融措置をされたのかどうかということです。

○政府委員(最上章吉君) 昨年の秋は御承知のように全国的に繭の不足、或いはボンド為替の切下げというようなりでござります。従いましてこれにつきましては金融機関からもいろいろの経験にも鑑みまして、できるだけ個々の養蚕家がそういう未拂代金がないようになります。

警告的の措置が講じられたのでござりますが、昨年は全く異常な事情でございまして、農林省といたしましてはこういう蘭代金の不拂を出すというとは養蚕農家に対して、養蚕農家を護する建前上非常に遺憾であります。そこで、団体協約ができるだけ奨励いたしまして、そうして又本年の春蘭の資につきましてはそういうものができだけ清算されてやるよう、資金の、につきましても日本銀行或いは中金につきまして、できるだけそういう蘭資金については優先的に出して貢こうに斡旋をいたしたのでござい

係いたしまして、相当蘭仙の決定がなされておることは事実でございますが、これは実は御承知のように蘭の出廻し等も地方によつて相当異なるのでございまして、殊に蘭の出廻りが比較的小東北地方におきましては、漸次目折衝中でござりますが尙まだ大部蘭の価格の統制が外れました現在にましましては、政府若しくは金融機關が掛目の基準を決めるというようなことは適当でございませんので、これ役所が表面上、或いは役所が価格を公示するというようなことは一切いたしませんのでございます。尚これら周価格が自由になりました以上は、手であり買手である養蚕家或いは製家がお互の話合いで決めるということに相成らざるを得ないのでござますが、私共といたしましても金融機関が蘭価を決めるということはできるだけ避けた貰う、又そうすべきではなかかということを申入れまして、兎手手が決めたところを基準にしてそのタンブ手形制度を利用いたしまして優先的に購蘭資金の融通を図つて行きたい、かように考へておる次第であります。

さきに運下され、運上等を指す。販賣の關係は、主として此處に關する。

—

に密接な関係がございますので、農林省としましては、糸価安定の問題の解決につきましては今後共最善の努力を

○泰風長(西田宗司著) より「一九三〇年
いますが。」

それでは又元に戻りまして、報奨物資の損失補てんの方の御質疑を続けて頂きます。

○赤澤與仁君 損失補てんを受けます
対象となる農業協同組合関係におきま
しては、御存じのよう町村の農業に
へこしましても、又共同耕作の分県發

いたしまして、共同有効の相場段階の購入にいたしましても、現在金融ベースに乗つておるもののが少いのでありますし、或いは不況、資金にさえ困

り、或いは府県段階におきましては、その経理の面におきまして、資金融通の対象になることの困難な組合連合会

が多いわけでございます。で、予算的措置を講ぜられます間におきまして、それらの組合こそ旱天に慈雨を待つご

とくこれを待つておるわけであります
が、何とかして繕き資金を欲しいとい
うような場合におきましては、一応金

怒も少いことでござりますし、資金につきましては一応御心配が願えるかと思うのであります。いざ流す段になりますと、それらの組合が融

通を受ける資格がないというようなことになつておるわけであります。従いまして、その流すことにつきまして、

何らかの特別の措置を講じて頂かなければならんと思うのであります。例えば申しますと、一刻も早くその損害補

てん額と いうものを御認定頗つて、請求権を確立さして頂くとか、或いは認証方法を講ずることによつて、金融的

それらについてお伺いしたいと、こう思います。その前にちよつと実は農林委員会から過日、本日の政府側の見解については長谷川物価庁第二部長が司令部に行かれる都合がありますので、先に米麦等の価格の方についてお伺い

を聽くにあたりまして資料が要ると、
こういうことで五つ程資料を要求して
おいたんですが今まで一つも
配付いたします。

○政府委員(長谷川清君) 只今年本産の米及び麦等の価格に対する現在までの事情について、説明せよとお詫びでありますので、取敢えず今年産の麦類官にそういうことのないようにお取計持つて来て頂けないのであります。これはどうも甚だ怠慢ではないかと思うのでありますて、これはひとつ政務次官にそういうことのないようにお取計

○政府委員(島村軍次君) 私の手許まで送つて頂くと非常に都合がいいのですが、資料を出さと言わしてもどう、手許に配付いたしました書類は、案として更に参考等に供しますので我々の考えております点を申上げて御参考にいたしたいと考えます。今お手許に配付いたしました書類は、案と

うものを出すか分らないので、その意図によつて取調べて出すことにいたしたいと思います。

なつておりますので、まだ正式に決定して発表されたものではございませんが、政府といたしましては、大体こう

○委員長(岡田宗司君) それでは食糧
府長官から最近の状況についてお伺い
することにいたしましよう。

いう線で考えて行きたいと考えたもの
であります。その第一は米の生産者価格
格の基本価格であります。これは従来

○政府委員(安孫子慶吉君) 資料の要
求につきまして大変遅れておりまして
申説ございません。実は資料は私も一
度手に取らせて頂いたことがあります。
その考え方通り、本年五月末の農業バリテ
イ指數一六五・一六を基礎^{といたしまし}
て、終戦後使用して参りました從來の
資料と比較して、この大きさ二、三より、長

庄眼を通して、見ておる筈であります。どうにこちらに届いておると思いましたが、どういう行運いか参つておらぬ事か。この庄をこよなく

おりません。その点非常に恐縮でございます。早速お届けいたします。そのうちの一つの資料といたしまして七月から十月までの主要食糧の需給見込みをもとに改訂価格を算出し、この上に改訂をいたしたい。この改訂価格は昨年の麦のそれらの価格に比較いたしまして、大体一割五分の値上がり

今來ておりますので、その資料について一応の状況だけを差しり申上げま
す。なると、多少経過的な事情を申上げてみると、御承知のように、最近小麦粉等の配給辞退

○委員長(岡田宗司君) それでは資料をお配りいたします。

が月に四万トン乃至五万トン等相当のものがござりまするし、その中の過半数以上は小麦粉その他麦類の配給辞退す。

であります。而もその主なる原因が、小麦粉の価格が米の価格に比較いたしまして高過ぎるといふようなことが考えられますので、それらの点を調整するというような意味合からいたしまして、從来大麦、小麦等の対米価比率は、御参考までに基準年次の例で申してみますと、大麦は大体四八%，裸麦、小麦は大体六三%程度に当つておつたのです。これが戦争中の政府の食糧増強政策にも関連いたしまして漸次引上げられまして、職争中は大体ここに挙げてありまするような比率まで高まつておるというような事情もありますし、かたゞ将来の小麦類の国際価格についておるようなものも相当先安になる傾向が察知せられております状況でありますので、先程申上げました小麦粉の消費者価格を改訂するということと併せて、麦の生産者価格についても何らかこれを調整する必要があるのではないかというような点を事務的に種々検討いたしましたのであります。併しながら御承知のように国際小麦協定への参加という問題もそのうちに少くとも本年度は参加ができないということに決定をいたしましたし、又現実に現在入つておりますところの輸入食糧は、アメリカの小麦にいたしまして、横浜着トン九十ドルでありますし、カナダの小麦がコンマーシャル・ブランドで入つておりますものも八十二ドル乃至八十五ドル見当であります。横浜着価格は高いといふ現状にあります状況等も考えまして、尚アメリカ物は四割程度、カナダ物は二割程度横

まして、少くとも本年はこの対米価をも併せ考
えておると、いよいよ関係をも併せ考
従来通りにすることが適当であるとい
うふうに考えまして、やはり従来の比
率を用いて決定をしたらどうか、こう
いうふうに考えた次第であります。米
価審議会にこの案を諮りましたとこ
ろ、いろいろ御意見もあつたのであり
ます。しかし、この第一点の基本価格につ
きましては、これでよからうといふ答
申を受けたのであります。ところが、
第二の問題でありますところの超過供
出の特別買入価格を基本価格の何倍に
するか、という点につきましては、本案
は一、二五倍ということになつており
ます。が、米価審議会におきまして
は、従来政府が予定しておつたよう
な、いわゆる二倍の線に引上げるのが
妥当であるというような御答申を頂いた
のであります。実は御承知のよう
に、この特別買入れの制度は、一昨年
主要食糧の事前割当制度が設けられま
したことと関連いたしまして、農家が
事前割当数量以上に収穫を挙げ、供出
をしたものに対する報奨的な措置とし
て、特別なる価格を加算するといふこ
とに相成つたのであります。ただその
何倍の価格で買うちかということにつき
ましては、勿論その当時におきまする
うような性質のものであるように思ふ
のであります。が、とにかくも昨年まで
は麦につきましては三倍の値段で買上
げております。それから米につきまし
ては、一昨年は三倍であります。昨
年は二倍の価格で買上げたのであります
。本年はどうかと申しますと、こ

れも御承知のようすに、本年一月に消費
者価格を政府は大幅に改訂をいたしました
のでありますまして、その際消費者価格を
決める前提條件としての各種主要食糧
のブレル計算をやりました。その算定
の基礎には基本価格の二倍を出し得る
という数字で計算をやつしているのであ
ります。従いまして或いは政府は二倍
を出すということを公約したのではなく
いかといふふうに解釈をしている向き
もあるくらいでありまするが、まあと
にもかくにも、そういうことで今年の
消費者価格はすでに決定をしてゐるの
でありまするが、現実に今年の買入れ
倍率を何倍にするかという点につきま
しては、政府部内でも随分いろいろ研究をいた
しました。先程申上げました
ように、対米価比の比率の改訂の点等
も参考併せまして、いろいろ研究をいた
しました上、関係方面とも度々折衝いたし
ましたし、大体この程度であるならば
司令部の許可が得られる見込がつき
ましたので、これを米価審議会に諮つ
た次第であります。ただ御承知のよう
に、最近農家経済が従来に比較いたし
まして、漸次窮屈の度を強めておると
いうような事情もござりまするので、
現在消費者価格を決めましたときの基
準にさしたる影響を與えしないならば、
言葉を換えて申上げますと、現在
の消費者価格をいじくることなしに、
成るべく農家の実質的所得を殖やすこ
とができるならば、その方法も、司令
部の方としては大いに考えようといふ
ような見解が得られましたので、私達
この麦の特別超過供出の買入価格が少
くなることによりまする農家の所得減
につきましては、できるだけ今年の米
の値段を決めます場合に、その点を十

うよなうな含みを以ちまして、こういう趣旨の参考案を米価審議会に諮つた次第であります。併し先程も申上げましたように、米価審議会といたしましては、とにかく政府は二倍の心組みで從来おつたんではないか。農民も相当それを期待している実情であるから、更に二倍になるよう、一つ司令部の方と交渉せよというお話がありまつたので、その御趣旨に基いて更に司令部ともたびく交渉、折衝を続け、特に最近におきましては、これはいづれ後程安孫子長官からお話をあると思いますが、今年の麦の補正割当の問題等とも関連いたしまして、政府としては少くとも二倍は望ましいのでありますけれども、それが不可能であれば一・五倍程度のことは是非考えなければ、司令部の方で言われる超過供出割当百三十五数万石の供出が必ずしも容易でないことを申上げて纏々折衝も続けたのであります。只今のところ特に昨日までの様子では、今のところ非常に困難であります。殆んどその点は絶望ではないかといふふうな状況に相成つておるのであります。併し我々といたしましては、先程申上げましたように、若しこの点がこの程度で最終的に決まるといったましても、将来米価を決定しまする場合につきまして、先程申上げましたように、消費者価格を改訂しないで米価を上げ得るならば、その程度にできるだけ米価を上げるというような考え方で考えて行きたいというような線で考へているような次第であります。

○委員長(岡田宗司君) 只今の趣旨は、物価第二部長の御説明に対しまして御質問がございましたならば……。
○岡村文四郎君 長い間農産物の価格はパリティ指数による価格によつて来たのであります。最近政府関係でも生産費を基準とした価格を決めようという案があるよう見受けられます。又昨日大蔵大臣は、米の価格を大幅に引上げるということを言つておりますが、パリティ指数では大幅に引上げることには數字的にできんことと思いますので、これ又生産費を基準にした価格に切換えようといふのであらうと考えられるのであります。あらゆる面に、今度出ております地方税法案にもそういうことを考えられる部分があるのであります。物価第二部長として、日本の政府がそういうことを單に今この政府の宣伝に言つておるようなわけで、実際は日本の現状は、何といつてもパリティ指数より行えないのじやないかと思うことがあります。されば、一応お聽きしたいと思います。
○政府委員(長谷川清君) 米価を決めますにつきまして、生産費計算がいいのか、パリティ計算がいいかという点につきましては、これはいろ／＼議論ありまするし、又昨年の米価審議会におきましてもいろいろ討議せられたのであります。できるだけ農民的の気持から申しましても、生産費を基礎とする価格構成の方が納得がし易いといふような意味合が多分にあることは十分察知せらるるのであります。ただ口頭であります。できるだけ農民的の気持から申しましても、生産費を基礎とする価格構成の方が納得がし易いといふように、現在のところ関係方面におきましては、これをいきなり採用するといふところの段階には、率直に申上げま

卷之三

二十一

卷之三

して至つておらないのが事実であります。ただ併しながら御承知のように、パリティ計算と申しますものは、积迦に説法のような話でありますから、曾てアメリカで不況対策の一つとして、農産物の指示価格を作るために採用した制度であります。従つてそのときの法律の條文にも、このパリティ方式は、農家の所得と農家以外のものの所得との均衡を破らないようにしたい、農家と非農家との間の所得の均衡を図るのが目的であるということをその法律でも讀つておるようになりますことは、日本と同じように価格を昔の所得に比較して成るべく落さないようにしたいというものがこのパリティ計算の一つの考え方の骨子になつておることは事実であると思うのであります。

にして農家と非農家との所得の均衡を得るというようなパリティ方式はできるかという点になりますと、これは実際問題としてなかなかむずかしいのであります。それでもアメリカのやつておられますパリティも、今のような法律の條文がありながら、やつておりますことは、やはり日本と同じような価格パリティをやつておるというような事情であります。この点につきましては、ひとり我々だけでなしに、いろいろな方面の専門家の方にもお願ひをいたしまして、今申上げましたパリティの本当に狙つております所保維持といふような考え方を何らかの恰好でパリティに現す方式等によつて、将来更に研究を進めたといふふうに考えておる次第であります。大蔵大臣が、国際価格の関係について、昨日も御発言があつたように今日の新聞紙で見たのでござりますが、ただ国際価格

たが、お許し願います。
○岡村文四郎君 部長のお話はよく分りますし、そういう趣旨で今までやつて来ておられたこともよく分つております。それでアメリカそのものも、今 のペリティ方式による計算の方式が非常によいものだとは考えておらんことをよく承知いたしております。それでアメリカのように自由価格になつて、市場価格としてペリティ指数によるもののが標準は、これは一応考えられますから、これは当然のことだらうと思ひますが、しばく、部長が、何かよい方法がないかということを言つておることも我々は聞いておりますが、お互いに、そういう知識のないために今までできておらんわけでありますが、大臣が昨日お話をになりました、若し国際市場を主にしたお考で、この際今の国際市場を基準にした米の価格を、若しお考えになつておられるとするなら

んことはないと思つております。そぞ
はさきにも申上げましたように今度の
地方税法の改訂によりまして、この
ままの農産物価格ではあの税法の行き
方には非常に反比例いたしておりますとす
うなわけで、あらゆる面に農産物の価
格がパリティによります価格のために
支障が出来て来ると思つております。す
ら、いすれよく分つたお話をあろうか
思いますが、物価局の方ではもう大
いろ／＼考えてその案もあると思つた
ですが、この際新米価から、パリティは
先ず一応置いて、新しい生産物に基本を
価格で改訂をして行こうという御案は
もうできておるか、おりませんか、
つ御答弁願います。

いろいろ研究をしなければならない点も残つておるよう考へるのであります。従いまして今年の米価から直ぐ今申上げましたような何らかの新しい形がでけるかどうかということにつきましては、私今のところはつきりした見通しを付け兼ねておるのであります。少くとも来年あたりになりますれば、今申上げましたいろいろの点もいろいろの事情の頗まるに連れて固まつて参りましようし、将来の米価決定の一つの方式といふものも考へられるのではないかどうかというよう考へておるのであります。ただ併し今年確乎たる案がないと申上げたのでありますが、私が先程申上げました考へ方は今年の米価には、何等かの方法で、例えば昨年の米価審議会で超過供出の獎励金を、三倍を二倍にして、その一倍を基本米価に加算するというようなことが去年の米価審議会の答申であつたのであります。

(委員長退席、理事西山亀七君委
員長席に着く)

が、現在専米について、南方米が相当高い。だから直ちに国内の米を高くしなければならないというような点については、尙我々といたしましても研究をして見なければならない点があるのではないかと思ひますし、又大藏大臣がどういう意味でお話になりましたか、直接には聞いておりませんので、その点は又別といたしまして、ただ我は実際にこの価格を作るにつきましては、何か一つの基準という一つの算定方式といふものを決めて掛らないと、いきなり国際価格がこうだから、国内価格もこういうふうにしなければならないというようにするには、なかなかむずかしい事情もあると、こういうふうに考えております。多少余り率直に申上げまして言つた点がありま

ば、これはまつびら御免なんです。今
の価格が当分維持されるならばそれも
よいありますようが、なか／＼そ
でないのに、日本は固有の農業を営ん
でおりまます。他国と比較できない農業
でありますから、我々は国際価格を基
準にした国内の米の価格を決めるこ
とは、日本としては絶対に困る。これは
そういうことにはならんと思ひます
が、いずれにしても、パリティ指數を
外すなれば、大幅に引上げはでき
ないということに事実上なりましよう
が、この際、一応パリティをやつて見
たが、どうも農家の所得と非常に反比
例したようなことになるから、これは
うまくない。今度の新米価から是非改
訂をして貰わなければならんというよ
うな強い懇請をすると、まんざら通ら

いということを申上げたのであります
が、ただその方法につきましては、安
具体的に持ち合しておるわけではあ
ません。特に本年度につきましては生
程も申上げましたように、この超過供出の
出の特別買入価格を何倍にするかと
うような問題もまだ最終的に決まつて
おりません。況んや米の基本価格の、
リティ指数も又その特別超過供出の位
率も決まっておりません。尙例の早急
米奨励金、これは大体原則的には今年
も今考えております六十億、これに
ついては出すということについて関係
方面とも了解を得て今年は出すとい
ふことに決めておるのでありますけれど
も、これらの問題につきましても尚
得バリティという面から見ますとい

すが、あの通りとは申上げませんけれども、ああいう考え方も今年の米価では一つ考えられるのではないかといふようなことも考えておるような次第であります。率直に申上げまして恐れ入りました。

○三好始君　只今までの物価〔第二部長の御説明を伺つておりますと米価政策に対し政府の態度が非常に消極的に過ぎるのじやないかといふような印象を受けるのであります。岡村委員が最後に聽かれた生産費方式を探るがよいかどうかという問題に対しては率直なお答がなかつたようと思うのですが、米価決定方式を細分すれば、いろいろな方法が考えられると思うのであります。が、大きく分けてペリティ方式と生産費方式に大別するならば、私は

一一一

今までの物価の事情からすれば、ペリティ方式が採られる理論的な根拠は十分に認めることができると思うのであります。いろいろな角度からの説明はなされておりますけれども、インフレ時代に生産費方式が採られなかつたのは、要するに生産費方式はインフレ時代においては、嚴密に言えば再生産費方式でなければ無意味である。ところが生産費方式にしろ再生産費方式にしろ、それを採る以上は実効価格を問題にせざるを得ない。実効価格を基礎にして米価を決定するということになりますというと、物価の基本的な体系が崩れてしまう。こういうふうなことにもなりまして、生産費方式なり、親密に言えば再生産費方式も採ることがむずかしいといふ十分な技術的な根拠があつたと思ふのであります。ところが今日の物価事情は余程變つて来ましたので、現実の問題として生産費方式を、それのみによるといふところまで行かなくとも、ペリティ方式に生産費方式を加味するということは十分に考え得る段階に到達しておるのはではないかと思うのであります。従つてそう来年からというような長い将来ではなくして、今年の産米あたりから、当然にペリティ方式を改善する一方生産費方式を加味して行くことが考えられます。若し生産費方式を加味することになりますと、小作料値上がりしたことから、米価等の関係が技術的に非常に問題になつておるわけであります。若し生産費方式を加味することになりますと、小作料値上がり等に鑑みましても、小作料がペリティの基礎に入つておらぬいようなことから、米価等の関係が実現いたしましても、これを農産物価格

が、そういう点から積極的に農産物価格決定方式について早急に結論を出して実行に移して頂きたいという気持がいたすのであります。この生産費方式を取り入れるという考え方に対する率直な御意見を承りたいのであります。
○政府委員(長谷川清君) お話のよう
に米価の決定に生産費方式とパリティ方式とがあり、特にこの生産費方式はインフレが非常に上昇しておるときになかなか採りにくくて、むしろそういう時代にはパリティ方式を探用することに特別の意義があつたということにつきましては、私も全くそういうふうに考えておるのでございます。然らばそのインフレが段々収まつて参りますとして、自由経済的な段階になつたときには、生産費計算がいいか、パリティ計算がいいかということにつきましては、これはやはりいろいろの考え方があると思います。端的に、結論的に申し上げますと、勿論私はその両者を並んで更に先程岡村委員のお話になつました国際価格というようなものを一つの要素としてその三者を加味され
て決定するということも一つの望ましい方針であろう、そういうようにも考へられるのであります。ただたびや
び議論にもなり、問題にもなる点でございますが、生産費計算をやります場合に、一番大きな要素でありますとこ
ろの労賃を幾らに見るかという点がおも
かなかこれはむずかしい点がございま
して、この労賃の見方如何によりま
では生産費計算による価格が、パリティ計算による価格よりも下になります
ものなるし、又御承知のように生産費

算で行きます場合に、全部の農家の生産費をカツア一するということは誰が考へてできることであります。そこで、平均生産費というものを考へるとになると思うのであります。そのラインを引く引き方ににつきましても、やはりパリティ価格との間に上下が当然出て来る。その引き方、その労賃の見方ということについて、実は関係方面との話がなか／＼一致しない点があるのであります。ただ併しながら私が先程申上げましたように、又御意見のありましたように、両者を睨み合せて考えなければならぬという点につきましては、私もそういうふうに考へましては、私もそういうふうに考へまして、できるだけ我々がパリティ計算を考へておりますときに、その裏に生産費計算をも同時に考へ、それらと事実上調和するような方法で考へていつたらどうであろうかというふうに考えておる次第であります。

すから、終局の目的は既に後にするとして、
う目的ばかりで行つては、私は情勢の
変化に適応しないのではないかということ
を考へております。その意味で今後
対米価比率を下げるというお考が尙
ありまするかどうか。又下げるといふ
ことを考へております。その意味で今
しまして、最後の目標は、食糧の自給
のでき得ました戦前の大体の幅まで下
げるような目標でありますかどうか。
これに私は一つの問題があると思ふ。
それからもう一つは、概観して言ひ
ますれば、米の方は勿論尙増産の余地
があろうと思いますが、先ず／＼相当
のところへ来ておりまして、恐らく今
後の日本の農業生産の問題は畑作方面
の増産という点に主力が相当移行して
行かなければならんと思いますが、さ
ような点から、麦なり穀穀等の対米価
比率をどう見るかという問題は、今後
の食糧増産の一つの政策的な面とこれ
は関連するのですが、まあ今年の問題
は一応從来通りと決まつておりますか
ら問題はないと思いますが、先程の御
説明でも、戰前の比率は、例えば大麥
が四八%、小麦、裸麦が六三%という
ようなお話をされました。或いはこれ
に戻すと、いうようなお考があるやうにも
聞いたかも知れませんが、この辺は私
は相當研究すべき問題だと思います
が、この点についてもう少し政府のお
考え方をお聽きしたいと思います。

その作じに水を上にとしない。たゞことを考えておつたことは事実でござりますが、生産者価格につきましては先程も申上げましたように、いろへ理諭的なと申しまするか、理屈的いろいろ対米価比の比率の問題を考えておりますが、生産者価格につきましては事務的に最も最終的にも対米価値は今年は動かさないということに決まつておつたのでございます。

その次のこの比率を改訂するといふ場合におきまして、しきなり戦前の比率に還すということが適當であるかどうかという点についての御意見を承つたようございますが、私達も全く今お話をのように考えておりまして、又将来の畑作農家の重要性というような点、又規準年次における食糧事情と現在及び将来の食糧の在り方、持つて行き方等の違いというふうな点をも考慮いたしまして、この対米比値を仮に修正するにいたしましても十分慎重なる態度でやつて行きたいというふうに考えておる次第でござりまするし、更に先程申上げました所得ペリティ的な考え方につきましても、この点について多少いり／＼御意見があろうかと思ひまするが、私達はできれば米麦を一體にした一つの所得ペリティ的な考え方を考え、具体的には、例えば麦の比率を変えなければならぬといふようならし事態があるとするならば、その点は米の価格に一つ考えるといふうことでありまして、端的に申しますると、今の米と麦との対米比値八十一が正しいのか、六十三が正しいのかと、いうことを考えます際に、今の麦の具体的な千六百円が高いのか安いのか、今の米の四千二百円が高いのか安いの

かというような点等をも睨み合せまして、これは将来の問題として研究した

○江田三郎君 今の先程からのお話を
聞いておりますと、どうもはつきりし

たしので、おトクにして、要するに、ハイテク方式というものは、これは所得パリティを目標にしているのだ、ところが今

のパリティ価格は価格パリティで、所得ペリティは出ていない。ところがそれを是正するのに生産費計算の面から

行こうとするのか、或いは生産費計算の面でなく、別な面で、例えば労働生産性と、いろいろな面から行こうとする

のか、どちらになるのかということが
はつきりして いないと思うのです。大
きな年事で起きて、そこには健美

いうちものが新たな段階に入ったと思うのでありますて、若し朝鮮事変が非常

に困難な状態になれば、我々は国内の食糧の自給度を高めて行かなければならん。若しこれが非常に簡単に片付く

ということになれば、海外農業との競争を考えて行かなければならない。そ

営の近代化を図つて、單純再生産でなしに、平和近代的な面からの拡大再生

んという大きな要請が出て来ると思うのです。ところが生産費計算というも

ば、私は單に單純生産ということにしておきたい。

かならんと思うのでありますて、今の日本の農業に與えられた大きな要請には心えることができないと思ふ。そこ

て価格バリティといふものが所持のリテイを十分に現していないうことになるならば、これは生産費計算の

面からこれを再検討するのでなしに、基準年度の労働の生産性という面から再検討して行かなければならん。基準年度に比べて農業以外の工業の生産性は非常に上つているわけですから、少くとも労働生産性というパリティを探つて行くなれば、今度は少くとも今工業の発展した速度だけは拡大再生産が可能になる。この点から考えて行かなければならんのじやないか、若しそうでなしに、単純再生産を可能にすると、いふ面から考へるならば、別途の財政支出を以て拡大再生産を可能にするような條件を財政面から出して行くのかどうか、一休この政府の考え方と、いうのは單純再生産でいいのか、拡大再生産へ持つて行こうとするのか、その基本的な点をはつきりして貰いたいと思ひます。

○政府委員(長谷川清君) 勿論農業の振興が國の本であるといふ考え方からいたしまして、農業の拡大再生産がなされるよう、諸般の施策を講じなければならぬといふふうに考えられるのでござります。従いまして我々が仮にパリティ計算をいたしますにいたしましても、生産費を計算いたしまするにいたしましても、成るべくそれに近づけるような方法で考へたいといふ気持を持つておるのでござります。先程お話になりました労働の生産性の問題に一つパリティを加味する気持はない、非常に楽なものではありますけれども、そういうふうなものを看守いじくりますし、又具体的な数字についても申しますが、そういうことも考えられるのでござりますが、實際問題

○江田三郎君 どうも初めから困難だから、ということを逃げるんじやないかと思ひます。結局そういうことになつて行くと、現在の単純再生産方式とは別な高いものが出て来るから、そういうもの的政治的に避けておるんじやないか、というような気持が我々はするんでして、例えば今度の米価、いうものは大蔵大臣もああいうことを言つておるんだし、新しい米価が出て来なければならんのに、それが今のお話のように何も根本的なものも決まつてない、ということになると、いわゆる昔はやつた腰溜め的なもので決めて、その腰溜めなもので超過供出の二倍を一・二五に下げて、その部分を米の方に持つて行くというようなことは、これは何ら米の値上げにはならんのであって、農家全体から見れば一杯騙されたということになるだけでありまして、そういうところへ落し込もうといふじやありませんか。そうでなしにもつと、我々が直々に日本農業の置かれた要請ということを考えたならば、もつて行くということを考へたならば、もつて行くといふことになりますけれども、单純再生産でいいのか、今單純再生産は不可能になつておるけれども、單純再生産でいいのか、その經營が近代化を内容とする拡大再生産に持つて行かなければなりませんかと、いうようなことになり、これが現すかと、いうようなことになりますると、なか／＼困難な問題があるでございまして、具体的に今直ぐここでそれを織込むということを申上げるところまで行つてない状況でござります。

ばならんのか、それが価格面でできんのか、価格面でできんといふならば財政面でそういうことをするのか、そういう基本的な問題についてお考を承りたい。

○政府委員(長谷川清君) 今の労働生産性の下のパリティ計算ということについて、私申上げましたのが徹底を欠きまして、何か殊更に逃げておるんではないかといふお叱りを受けたのですが、さいますが、実は我々もできるだけそういうことも一つの考え方だと思いまして考えておるのでありまするが、どうも我々が理論的にこれならというよくな線が見出せないので実は困つておる事情でござりますので、若しございましたら我々に教えて頂きまして、それで大いにやつて行きたいと想うのでありますして、決して逃げるといふようなことは私頭考えておりません。それから今年の米価につきまして、ごまかすのではなく、いさいましたが、私は現在の段階で申上げても差支ない程度のことを申上げたものでございまして、恐らく今年の米価につきましては、これは勿論今決めるわけではございませんし、皆さんの御意見を十分聽いて、又御協力も頂いて、やらなければならぬと思つておりますが、今のところ今年の米価につきましては、従来のようなパリティ計算方式に先程申上げましたように、消費者価格を上げない程度の財源で以ちまして、基本米価を少しでもまあ上昇させるといふような線で決められるので、その点を率直に申上げた次第でございます。

○委員長(岡田宗司君) 長谷川部長は四時に司令部に行かれることになつておりますので、いろいろまだ御質疑はあるだらうと思ひますが、長谷川部長に対する質疑はその辺で打切つて如何でございましょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡田宗司君) それでは止むを得ないことでござりますので、どういたします。この主要食糧供出報奨物資の配給に伴う損失の補てんに関する法律案の問題でござりますが、まあいろいろ御質疑があつたのでございます。その間に衆議院の方では、これが本会議を通過いたして参りました。それで更に御質疑があれば別であります。が、もう御質疑ないということでおざいましたならば、ここらで質疑を打切りまして、そうしてこの法律案についての討論に入りたいと思ひますが、如何いたしましようか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡田宗司君) それではこれより主要食糧供出報奨物資の配給に伴う損失の補てんに関する法律案について討論に入ります。御意見のおありの方はそれ／＼賛否を明かにしてお述べ願いたいと思います。

○岡村文四郎君 面倒でない案で今日採決は結構であります。一応申し上げておきたいことは、現在法律に出ておりますあの金額では決して満足ではないのです。今頃これをとやかく言つても止むを得ないという考を持つておられます。あの金額では非常に不満足だと思います。止むを得ずしてあれを認めるという

昭和二十五年八月七日印刷

昭和二十五年八月八日發行

參議院事務局

印刷者 印刷厅